

EL BALLEAR

DIARIO POLITICO.

Redaccion y Administracion: Union 15.—Precio mensual: 1'25 pesetas en toda España.

Año III.

Palma Miércoles 19 de Noviembre de 1884.

Núm. 853.

VAPORES-CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 6 t. Barcelona.—Miércoles 5 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahon. 10 1/2 Barcelona por Alcudia. Sábado 7 mañana Barcelona.

FERRO-CARRILES.

Servicio de trenes.—De Palma á Manacor y La Puebla 7'45 mañana, 2 y 3'30 (m.) t.—De Manacor á Palma y La Puebla 3 m. 7'15 . . . y 4'10 t.—De La Puebla á Palma, 3'30 (mixto), 7'40 m. y 5'15 t.—De La Puebla á Manacor, 7'40 m., 2'30 y 5'15 tarde.—Trenes periódicos. Dias de mercado en Inca. De Inca á Palma 2 tarde.

CLEVELAND EN PELIGRO.

Mientras los demócratas neoyorkinos riñen y trabajan para elevar á la presidencia de los Estados Unidos á M. Cleveland, éste ha estado á punto de ser víctima de una muerte cierta.

Hé aquí como relata el suceso *Las Novedades* de Nueva-York:

«El gobernador del Estado de Nueva-York, M. Grover Cleveland, al salir ayer á las nueve de la mañana de la Mansion Ejecutiva de Albany, con direccion al Capitolio, fué atacado en la calle de Lancaster por un individuo que se empeñaba en vengar á puñetazos un agravio imaginario.

—¡Usted ha matado á mi hermana!—gritaba el asesor, al mismo tiempo que un puño en alto y el otro en guardia, alrededor de la rotunda figura de su excelencia.

Este paró los golpes lo mejor que pudo y siguió su camino en cuanto le libró de la agresion un doctor Houghton, que al ver el suceso salió de su despacho y así al agresor por detrás, soltándolo al cabo de algunos minutos y cuando el gobernador se hallaba á respetable distancia.

M. Cleveland no se alteró en lo mas mínimo con el brutal ataque de que fué objeto, y aseguró á los que le preguntaron solícitos por el suceso, que no habia sufrido lesion alguna.

El agresor fué detenido y encerrado en la cárcel. Se llama Samuel T. Boone, es maquinista de profesion y reside en Southport.

La causa de su inquina al gobernador es el haberse negado este á conceder el perdón á un criado suyo llamado Byron Fairbanks, que está en presidio sufriendo una condena de dos años por haber pegado un tiro á un muchacho.

Boone y su mujer tomaron á pechos el asunto del perdón de su pariente y molestaron repetidas veces al gobernador con sus importunidades, llegando hasta insultarle.

El lunes se presentaron los esposos Boone en el Palacio del Ejecutivo y despues de fastidiar de lo lindo al paciente gobernador, la mujer escitada en sumo grado, pretendió abofetear á M. Cleveland, y al ver burlado su intento fué acometida de una convulsion histérica, y hoy sigue enferma. En esto se basa Boone para decir al gobernador que le mató á su mujer.

No se cree que Boone esté loco. Si llega á tener un arma cuando acometió al gobernador, tal vez tuviéramos hoy un cadáver mas y un candidato á la presidencia menos.»

CORRESPONDENCIAS.

MADRID 10 de noviembre.

Hoy es uno de los dias en que menos curiosidad despiertan las noticias políticas. No es que no corran rumores, y harlo graves por cierto á propósito de la actitud del señor Ruiz Zorrilla, de las precauciones militares que se toman en algunas plazas, y de la rivalidad terrible entre los señores Romero Robledo y Pidal que ha desvirtuado la vacante del distrito de Corcubion que el ministro de Fomento quiere proveer en un sacristan de su iglesia, mientras que el señor Romero parece dispuesto á regalársela á un izquierdista. Lo que hay es que estos temas están ya harto manoseados y discutidos y que la novedad lleva las corrientes del interés y de los comentarios hácia otro genero de conversaciones. En este sentido puede decirse que hoy no se habla mas que del cólera y del teatro Real: de una epidemia y de una ruina.

Aun cuando nuestro cónsul en París asegura que considerando la gran pobla-

cion de la capital de la vecina república, lo diseminado de los ca-os, las malas condiciones higiénicas de las habitaciones donde han ocurrido la mayor parte, y las precauciones tomadas por las autoridades, la epidemia es relativamente poco grave y no hay todavía motivo de grande alarma, lo cierto es que en Madrid, la intranquilidad es extraordinaria.»

El señor ministro de la Gobernacion, que aspira á una plaza en la Academia de Medicina y que se las apuesta con el doctor Koch, y con el doctor Letamendi, y con el doctor Olavide, y con todos los doctores habidos y por haber en punto á conocer el cólera, porque cree que á los *microbios* debe tratárselos como á los electores de oposicion, se propone restablecer poco á poco todas, absolutamente todas las medidas sanitarias que estuvieron en vigor este verano. El doctor Taboaca saldrá inmediatamente para Irún, con objeto de encargarse de los lazaretos de aquel punto. El doctor Lucientes tambien ha recibido órdenes para que vaya á Portbou á restablecer los lazaretos de la provincia de Gerona. Mas que esto. Desde el próximo miércoles se impondrán diez dias de cuarentena en los lazaretos de las provincias de Gerona y Guipúzcoa.

Signe el conflicto del teatro Real. Ayer domingo no hubo funcion. Hoy lunes tampoco. ¿Cuándo la habrá? Nadie lo sabe. Unos dicen que el miércoles, otros que la semana que viene, otros que nunca. ¿Por qué este desarreglo, estas informalidades y estos aplazamientos? La razon no es un misterio para nadie. No hay sitio donde no se comente el hecho ruidoso de haber sido embargada por el Juzgado la taquilla del teatro de la Opera.

El embargo se hizo para cobro de un crédito del señor Vialati y 16 años de intereses, que suman con el capital unos 10.000 duros.

Parece que son muchos los embargos que quedan, y tal vez para evitarlos es para lo que la empresa ha suspendido las representaciones.

Unos dicen que no habrá funcion hasta que, una vez conocido el informe del Consejo de Estado, apruebe el Gobierno la cesion de la empresa hecha por el señor Rovira en favor del señor Michelena.

Otros creen que el ministro de Hacienda, despues de lo ocurrido no vacilará un momento mas, y rescindiré el contrato de arriendo sin esperar el dictámen del Consejo de Estado.

Hasta aquí lo que se dice. Nosotros creemos que cualquiera que sea la reforma que se haga, ni el conflicto tiene remedio, ni se evita la ruina del teatro Real.

Hay en el fondo de esto mas que una protesta contra el señor Rovira, mas que disgusto contra los cantantes, una cuestion económica de mucha importancia. El abono al Real era un sacrificio terrible que muchas familias hacian en holocausto de vanidad. Abonarse al Real significaba tener posicion y derecho á visitar y á ser visitado. El que dejaba el abono sufría una verdadera *capital disminucion social*. Con la época de apertura del abono á este teatro coincidía todos los años un movimiento extraordinario en el Monte de Piedad y en las casas de Préstamos.

¿Qué necesitaba esta gente para emanciparse? Un pretexto.

Pues bien, la torpeza del señor Rovira ha sido esta. Darles con la subida injustificable de precio no un pretexto, creo un verdadero motivo para no ir al Teatro Real. Antes era de moda y de buen tono ir á la ópera. Ahora se ha puesto de moda no ir. Los que se han marchado no volverán. Los aristócratas han hecho la cuestion de amor propio y como de ellos no puede sospecharse que no se gastan el

dinero por no tenerle, se han abonado para no perder el derecho á los palcos que poseen de antiguo pero no los ocupan. Los altos empleados, los sacrificados con el abono, se estudian con la actitud de los millonarios, y se han juramentado para no oír á Masini aunque cante el peor de los ciegos que hacen de las esquinas su teatro.

En Madrid habrá mucha miseria y este año han venido las cosas de manera que se ha podido mostrar con cierta dignidad. De otro modo hubiera seguido ocultándose aun causando la ruina de muchas familias.

El cólera morbo suprimió los viajes de verano.

El cólera rovirista ha suprimido el Teatro Real.

Los palcos blanqueados están de enhorabuena!

Y ¿el Teatro Real? Anteanoche hubo 400 butacas vacías. M.

MADRID 12 de noviembre.

Las noticias recibidas de París referentes al cólera son mas tranquilizadoras hoy que ayer.

La alarma es con todo muy grande.

Los trenes del Norte han venido estos dias atestados de viajeros procedentes de París, pocas son las personas que no han saludado en el café, en el teatro ó en la Puerta del Sol á algun fugitivo de la capital de la vecina república, y esto hace que se espere con miedo algo como el estallido de una caldera ó el choque de dos trenes, los primeros casos de cólera. ¿Es extraño que despues de esto se miren con miedo las precauciones sanitarias del señor Romero Robledo? Cuando pudieron tener la pretension de pasar por eficaces no se ha hecho caso de ellas: ahora se extreman los rigores. Es lo mismo que echar los cerrojos de una puerta teniendo á los ladrones en casa. Y la verdad es que si ahora el cólera no hace una de las suyas habrá que recompensarle por lo menos con la misma prodigalidad que se recompensa el caciquismo, esto es, la epidemia nacional.

Se hablaba esta tarde á última hora que el Gobierno habia recibido noticias ciertas de la existencia del cólera en Toledo.

Algunos hasta fijaban en 17 el número de casos presentados. ¿Pero puede darse crédito á tales rumores? Hoy por hoy, no. La salud pública es inmejorable y sería triste que hiciera el miedo lo que no quiere hacer por lo visto el cólera morbo asiático

mas grave que se conoce como dirá el doctor Vicente, de quien es raro que no se haya vuelto á hablar ni una sola palabra en estos criticos momentos.

La politica está muerta.

Los conservadores, aprovechándose de todas las desventuras nacionales para mantenerse en el poder, casi se alegrarian de que viniera el cólera y que descargara con furia sus iras sobre nosotros para que no se mirase á los ministerios, sino á los hospitales, ni se acordara nadie de llamar al señor Sagasta, entretenida solo la opinion en llamar á los médicos, ni se hiciese caso sino de los *microbios*, que despues de todo son mas benignos que algunos gobernadores canovistas.

Con todo. El partido conservador goza solo de calma aparente. En el fondo de esta tregua impuesta por sus propias contradicciones y desaciertos y por su jettatura terrible se agitan muchos odios y rivalidades que combatir y muchos problemas difíciles de resolver. Ni en el exterior damos las pruebas de independencia y de energia á que nos obliga nuestra historia y los abandonados inte-

reses de nuestro porvenir en Africa, ni dentro del gobierno se ha llegado á unificar otra política que la que exclusivamente se dedica á saciar apetitos y malas pasiones, ni los ingresos del Tesoro llegan ni con mucho á lo presupuestado. O se camina á la ruina ó nos amenazan nuevos impuestos.

¿Y la izquierda? La izquierda, empeñada en fantasear como una muchachuela coquetona proyecta una reunion magna, que resultará á lo sumo exposicion abigarrada de caciques de menor cuantía; la izquierda se propone representar en el teatro político abierto por los conservadores una funcion de inocentes ó una exhibicion de fantoches. Es la prueba irrecusable de esta gran decadencia política cuya sintesis son la charlatanería, la incapacidad y el personalismo. No ocurre nada. Lo pasado pone de un lado y ofrecen un porvenir sin esperanzas. Se trata de una vida aparente ficticia que hoy se tolera no sabemos si por no turbar el silencio de las tumbas blanqueadas del partido moderado ó si por temor de apartarse de las soledades de un desierto.

No ocurre nada, no; todo es silencio; todo tinieblas; estamos en un eterno dia de difuntos.—M.

PARIS 8 de noviembre.

Desde muchos dias á esta parte circulaba con insistencia el rumor de que en esta capital habia hecho su aparicion el cólera, transportado de los vecinos pueblos de Aubervilliers, Saint Denis y Saint-Ouen. La gravedad de la noticia imponia natural prudencia y la obligacion de no lanzarla á los vientos de la publicidad mientras no alcanzara carácter de certeza y no la confirmaran los datos de origen oficial. Este caso ha llegado por desgracia, bien que la fuerza epidémica del mal no es tanta como el impresionable público parisiense ha dado en suponer. El martes último anunció el doctor Dujardin-Beaumez en la Academia de medicina que desde principios del verano hasta aquel dia habian ocurrido en los sub-urbios y en París 40 casos de cólera, número próximamente igual al que todos los años se registra de casos del llamado cólera esporádico. Súbita recrudescencia iniciada el dia cuatro del corriente, ha producido la actual alarma; recrudescencia que ha ido aumentando puesto, que, según informes del prefecto de policia, ocurrieron el dia cinco, 9 defunciones, 10 el dia seis y 12 ayer. De advertir es que en igual época del año anterior, se desarrolló la enfermedad de una manera semejante y desapareció brevemente en el espacio de un mes (despues de producir el dia 8 de setiembre 19 defunciones,) con solo tomar enérgicas medidas sanitarias conforme se hace en la actualidad. Se cree, pues, muy fundamentalmente poder extinguir los focos existentes que lo son sobre todo, los distritos 11, 19 y 29, los mas ante-higiénicos de París.

Acordado en consejo de ministros, aparecerá en breve en el *Diario Oficial* el proyecto de exposicion universal que deberá celebrarse en 1889. En el dictámen del ministro de Comercio, se hace constar que aun cuando es bastante el tiempo de cinco años para preparar los locales convenientes, es necesario aprovecharlo y por lo tanto que urge nombrar la comision que designe el lugar de emplazamiento, formule las condiciones del concurso para las construcciones y designe el capital de garantía.

Ninguna noticia interesante puedo dar acerca de la politica interior, ya que no considero tal, por su escasa novedad, la referente á profundos disonimios que existen entre M. Ferry y el general Camponon, disonimios que se han acentuado recientemente con motivo de los

créditos del Tonkin y de otros nuevos que es necesario pedir á las Cámaras para llevar á cabo la expedición de refuerzos.

La comisión especial del Tonkin ha ultimado ya sus trabajos aprobando, por solo una mayoría de dos votos, los múltiples créditos pedidos que son los siguientes: el de diez millones; el adicional de dos millones para la organización de los refuerzos y el de cuatro millones para el transporte de estas tropas. Y por sino no son todos estos bastantes presentará el gobierno á primeros de enero otra petición de crédito de cuarenta millones para las atenciones del cuerpo expedicionario durante el primer semestre del año 1885.

Conocidos los inmensos sacrificios que esta malhadada expedición exige, se comprende el interés del gobierno en hacer condición indispensable de la paz con China el pago de una indemnización; pero hasta ahora continúa el imperio negándose á acceder á las pretensiones de Francia, y será necesario emprender nuevamente las operaciones militares si con rapidez se quiere terminar el conflicto.

Visto el fracaso que han sufrido todos los proyectos de mediación, se pretende ahora establecer directas negociaciones con el gobierno de Pekin. Entiendo que no pasará de ser un buen deseo y obrará cuerdamente el gobierno si en tanto que espera el resultado problemático de las gestiones, activa el envío de los refuerzos y esto con tanta más urgencia cuanto que la situación de nuestro ejército es cada vez más comprometida y el ímpetu de los chinos mayor también cada vez. El almirante Courbet telegrafía que el dos del corriente los chinos atacaron las obras de fortificación de los alrededores de Tamsin; y según el general Briere d'Isle renovaron aquellos sus ataques contra Tuyen-Quan y Claise. Se encuentra reducido á la impotencia nuestro ejército expedicionario. El Tonkin está totalmente invadido por un ejército chino cuyo contingente se aprecia en 30,000 hombres y cuyo objeto es vengarse de los desastres sufridos en Foutcheou y en Formosa. Ayudan sus planes las inmensas cuadrillas de bandoleros que cruzan el territorio. Hong-Quang están bloqueadas por los Pabellones Negros.

Ante situación tan apurada es imposible que el gobierno francés pretenda perder más tiempo en inútiles tentativas de arreglo.

El telégrafo anuncia que ha sido electo presidente de los Estados-Unidos M. Cleveland por 219 votos contra 182 que ha obtenido M. Blaine.

El vice-presidente es M. Hendricks.—G.

PARIS 9 de noviembre.

Las noticias del cólera no son por ahora alarmantes. El parte oficial da cuenta de 70 invasiones de las cuales 8 fallecimientos durante el día de ayer.

Desde anoche hasta la tarde de hoy han ocurrido 23 invasiones.

Proporcionalmente á la población de París estas cifras señalan relativa benignidad de la epidemia. Respecto á la proporción de fallecimientos no alcanza á un tercio de las invasiones, dato también significativo bajo el punto de vista de la benignidad de la actual epidemia respecto á las anteriores en las que tal proporción era de 75 á 80 por 100.

Se toman energéticas medidas para conseguir el completo aislamiento de los focos y su completa desinfección.

En los demás puntos infestados de Francia ó del extranjero el estado sanitario vá siendo cada día más satisfactorio. En Nantes ocurrieron solamente ayer 11 casos y 4 defunciones. En Saint Nazaire un solo caso y siete en Iport.

En toda la península italiana ocurrieron durante las últimas 24 horas únicamente 3 casos.

Sin poder asegurar si serán mañana desmentidos, hoy se acentúan los rumores de las negociaciones directas entre Francia y China para la conclusión de un tratado de paz. *La Libertad* afirma terminantemente que existe perfecto acuerdo entre ambas potencias, habiendo renunciado Francia á sus exigencias de indemnización. Un telegrama de Londres publicado por *Los Debates* confirma la afirmación de *La Libertad* y añade que es posible que se decida China á pagar una indemnización á las familias de las víctimas de Bac-Lé. Parece que el consejo de ministros ha estudiado detenidamente la solución del conflicto y que en breve comunicará Mr. Ferry á la comisión del Tonkin el proyecto de arreglo con China. A este efecto ha sido convocada la comisión para el lunes.

Sin duda uno de los móviles que á Mr. Ferry han obligado á transigir, es la dificultad que ha de encontrar para conseguir de la Cámara un voto de confianza si cuando se discutan las interpelaciones referentes al Tonkin y á China, continúa un estado de cosas tan indefinido, anómalo y peligroso. La mayoría, en efecto, le opone una resistencia mucho mayor de la que el presidente del Consejo esperaba. De una ú otra manera es absolutamente precisa la terminación de la guerra con China.

En el asunto de la ley electoral opone asimismo el Senado marcada resistencia á las pretensiones del Gobierno, y no sin enérgica protesta se dejará decapitar conforme se pretende con el programa revisionista ideado por M. Ferry.

La doctrina de Leon Say de que la ley electoral del Senado debe ser hecha por el Senado exclusivamente, adquiere cada día mayor número de adeptos. En sentir de este notable estadista, la Cámara debe contentarse con tomar nota de la decisión del Senado, porque es lo que hace, dice, el Senado con la Cámara en lo que se refiere á la ley electoral de esta. Mas si tiene la pretensión de imponernos su voluntad, á nuestra vez modificaremos su manera de ser elegida cuando su ley electoral será sometida á nuestra ratificación. Si cedieramos en este punto capital, dentro de poco dejaríamos de ser los dueños de nuestra propia casa.

Hoy ha sido recibido por M. Ferry el embajador de Francia en Berlín, barón de Courcel, quien saldrá para aquella capital mañana después de recibir las últimas instrucciones de M. Ferry cerca de la próxima conferencia africana.—G.

EL CÓLERA EN BENIOPA.

«El día 11, súbitamente, cuando nadie le esperaba, se presentaron en Beniopa nueve casos de cólera-morbo; de tal lo calificaron los dos médicos de la población D. Bartolomé Igual y D. Enrique Gomis, que con una lealtad que les honra, y desafiando prevenciones que pudieran comprometerles dieron parte de lo ocurrido.

El señor gobernador que se hallaba en Albaida, dispuso que inmediatamente saliera para Gandía como delegado suyo el inteligente y activo director del cuerpo de higienistas, señor Rica, el cual en seis horas se trasladó de Albaida á Gandía, á pesar del temporal y de la crecida de los ríos. Al mismo tiempo se pidió informe al sub delegado de medicina de Gandía, señor Oller, al director de Sanidad señor Melis, y al médico Sr. Aranda, que pasaron á Beniopa y reconocieron seis enfermos, diagnosticando la enfermedad de cólera morbo-asiático.

Tuvo la noticia el Sr. Rica de que había sido atacada una joven de quince á diez años, y fué á visitarla. La pobre muchacha solo tiene padre, y este había cerrado con llave el cuarto de la infeliz, dejándole un cántaro de agua y se había marchado; para hacerle ir á casa, fué preciso que le buscara la pareja de la Guardia civil. Cuando concluyó la visita el padre volvió á cerrar con llave, dejando sola á la enferma.

Las principales disposiciones fueron creación de un hospital de cólicos, utilizando para ello tres casas en construcción de un vecino de Gandía, en donde se podrán establecer 20 camas; establecimiento en la ermita de Santa Ana de un lazareto con 40 camas; limpieza de las calles del pueblo por medio de brigadas formadas por los vecinos, y que se ensanche el acordonamiento para dar más espacio al trabajo de los jornaleros.

Para la asistencia del hospital se hallan ya en aquel pueblo inteligente médico de la sección de higiene señor Cubells, con dos practicantes y tres enfermos, disponiendo de un botiquín que les envió anteayer el señor gobernador.

El acordonamiento lo forman 70 guardias civiles y una compañía del regimiento de Tetuan. El teniente coronel ayer, á pesar de la lluvia, levantando el croquis para la nueva línea del acordonamiento. Es indispensable enviar á la fuerza que presta este penoso servicio buenas tiendas de campaña para abrirla de la lluvia y la intemperie.

¿Cómo se ha importado la epidemia en aquel rincón de la provincia? No está comprobado todavía. La primera invasión ocurrió en una mujer dedicada á la venta de ropas, que por motivo de su tráfico estuvo algunos días fuera del pueblo; pero no sabe si llevó esta pobre mujer la epidemia. Sospechan otros que pudo llevarla un aduar de gitano que se cobijó en una cueva inmediata al pueblo, ó unos por-

dioseros italianos que hace días pasaron por Beniopa. Hasta ayer al mediodía habían ocurrido 23 invasiones y 13 defunciones, quedando diez enfermos, tres de ellos en convalecencia.»

No tenemos tiempo mas que para llamar sobre lo transcrito la atención de nuestras autoridades y junta de sanidad.»

LOCAL.

Por hacer referencia á territorios de estas islas, publicamos en lugar preferente el siguiente artículo de nuestro apreciable colega madrileño *El Correo*:

COMBINACIONES ABSURDAS.

No ha podido menos de llamar nuestra atención este telegrama de Madrid, que publica *Le Matin*, en su número hoy llegado á esta corte:

«Madrid 7 de Noviembre.

Se han entablado negociaciones oficiosas muy activas de algun tiempo á esta parte entre este gobierno y el de Berlín, cuyo objeto es la cesion á Alemania de ciertas posesiones españolas desparramadas por el mundo entero, y que son, de hecho, de poca utilidad para España.

Así el Sr. Cánovas ha empezado por entregar al imperio alemán en la bahía de Santa Isabel, en Fernando Poo, un territorio suficientemente estenso para establecer un depósito de carbon y provisiones. Para defender estos almacenes, será preciso un puerto militar; hé aquí las consecuencias de este acto de debilidad, consecuencias obligadas del viaje á Belin del Rey D. Alfonso.

M. de Bismarck, además, ha recibido hace muy pocos dias una larga Memoria relativa á la cesion de una roca cerca de la isla de Cuba, en prevision sin duda de la apertura del futuro canal de Panamá. En esta Memoria se habla también de la isla de Lanzarote, una de las pequeñas Canarias; de la Formentera, perteneciente á las Baleares; de las *Chamias* (?), en el Mediterráneo, y de la de Cebú, en Luzon (Filipinas).

La posesion de las (*Chamias* ?), situada en el camino de Gibraltar á Malta, disgustaría horriblemente á Inglaterra.

Mediante estas pruebas de buena amistad dadas por España, Alemania se comprometeria á garantizar la integridad de sus colonias; á apoyarla; si fuera necesario, en sus reivindicaciones sobre Gibraltar, y á hacerla participe, por último, en los beneficios de la cruzada que los tres emperadores han organizado contra los anarquistas y revolucionarios de todos los países.»

Hemos traducido y publicamos el anterior telegrama, para que se vea lo que de nosotros se piensa en el extranjero; pero no hay más que advertir, que toda esta combinacion se origina en el viaje de nuestro Soberano á Alemania, para que desde luego se comprenda el sentimiento exageradamente francés, que ha engendrado el telegrama.

Lo que dice el telegrama de la isla *Chamias*, debe referirse á la Cabrera, islote desierto del grupo de las Baleares, de que ya varias veces se han ocupado los periódicos suponiendo la apetecia Inglaterra.

Todo lo demás que dice, por último, el despacho, sobre reintegracion á España de Gibraltar, es muy fácil, para escrito en telegramas ó artículos de periódicos, pero muy difícil para realizado en la práctica, sobre todo considerando que la política no se hace por sensiblerías, y menos en Alemania, que no se ha distinguido nunca por ternezas de corazón.

En suma, el telegrama nos parece fantástico en cierto orden de ideas; pero hoy la fiebre colonial es grande; los poderosos suelen mirar con ojos demasiado lúbricos unas veces á las Baleares, otras á Canarias, y de vez en cuando á Filipinas; y todo esto no es ciertamente para echado en saco roto, ni para reducido á frívolo desden.

Acuerdos tomados por la Diputación provincial en la sesión celebrada ayer:

Se aprobó el repartimiento del recargo de 75 céntimos de peseta por hectárea de viñedo acordado por la Junta provincial de defensa contra la filoxera para atender á los gastos del corriente año económico, en uso de las atribuciones que le concede la ley de 27 de Julio de 1883.

Se dió cuenta del dictamen de la Comisión de Presupuestos y Contabilidad referente á las cuentas de fondos provinciales correspondientes al ejercicio económico

de 1882 á 83; y no pudiendo tomar parte en la discusión y resolución de este asunto los Diputados que pertenecieron á la Comisión provincial durante el indicado ejercicio; y no quedando número suficiente para tomar acuerdo se acordó que quedara sobre la mesa para ser discutido y votado en la próxima sesión.

A propuesta del Sr. Domenge se acordó, que la Comisión de Fomento emita el correspondiente dictamen sobre la conveniencia de adquirir un microscopio con cargo á los fondos provinciales, y subvencionar á un facultativo para que estudie su aplicación pasando al Extranjero si fuera necesario.

Y se levantó la sesión.

Del repartimiento formado para los gastos de defensa contra la filoxera resulta que los pueblos del partido de Palma por 3.445 hectáreas de viñedo que figuran en estadística deben contribuir con 2.583.75 pesetas; los pueblos del partido de Inca por 6.334 hectáreas, con 4.750.50 pesetas; los pueblos del partido de Manacor por 7.651 hectáreas con 5.738.25 pesetas; los de Menorca por 377 hectáreas con 282.75 pesetas; los de Ibiza por 86 hectáreas con 64.50 pesetas.

Aboga la *Revista de Inca* porque se mejore en aquella importante población el servicio de fondas y cafés, pues así lo exige la cultura de la época y la necesidad de cada día más creciente y aun más notoria en los días de mercado.

La sección de Fomento del Gobierno civil avisa á los propietarios de la isla *Grossa*, para que hagan la designación de peritos en el expediente de espropiación.

Anteayer fondearon en este puerto el laúd *Juanito*, el pailebot *Paz*, y la balandra *Teodora*, procedentes de Barcelona, con carga variada; el bergantín goleta *Cármén*, de Cardiff, con carbon mineral, y el vapor *Lulio*, de Mahon, con lastre.

Se despacharon el laúd *Amistad*, para Arenys, con cargamento de algarrobas y un pasajero; el pailebot *Salvador*, para Porto Colom, con alcohol; la corbeta austriaca *Ukraine*, para Nueva Orleans, con lastre; la balandra *Teodora*, para Andraitx, con harrina, y el vapor *Menorca*, para Mahon, con la balija 23 pasajeros y efectos.

La exportación mercantil correspondiente al mes de Setiembre ofrece considerable baja.

Los artículos principales de nuestro comercio internacional—aceite común, aguardiente, conservas alimenticias, frutas secas, granos, minerales y vinos—figuran con notable disminución.

La baja asciende en dicho mes de Setiembre, comparado con el del año anterior, á pesetas 12.537.365.

Y como en los ocho primeros meses la diferencia de menos figuraba por 48.263.434, resulta un total de 60.800.799 pesetas.

La sociedad de agricultores del reino establecida en la Corte ha emitido ya dictamen sobre el enyesado de los vinos. La opinión de la asociación es totalmente opuesta al uso de esta droga, toda vez que existen otros medios más apropiados y menos dañosos á la salud, de colorar los vinos.

Hace poco tiempo publicaron los periódicos belgas la noticia de haberse descubierto el procedimiento para comunicar por un mismo hilo telegráfica y telefónicamente á la vez.

En Madrid se han practicado los primeros ensayos, y después de algunas rectificaciones se han conseguido completamente resolver el problema. Las palabras que trasmite el teléfono no estorban absolutamente en nada la comunicación telegráfica.

Por un mismo hilo sostenía ayer el director de Correos animada conversación con un funcionario de telégrafos colocado en la estación de la calle de San Agustín, y simultáneamente marcaba el Morse las mismas palabras.

El aparato estaba dispuesto con una resistencia equivalente á la precisa para comunicarse con Sevilla en estación normal.

El sarampion está haciendo de las suyas entre la gente infantil de la villa de Inca. Si bien la enfermedad se ha presentado en general con carácter benigno, no ha dejado de producir sus víctimas, causando la natural aflicción en los padres de los niños fallecidos y la alarma consiguiente entre las familias amenazadas.

Varias son las quejas que han llegado hasta nosotros sobre el abandono en que se halla la Administración de correos en Inca. Se nos asegura que el Sr. Administrador además de este cargo desempeña el de espedidor de billetes en la estación del ferrocarril y el de representante de la agencia del Sr. Brotad, cargos estos últimos que le retienen en la estación de aquella villa, quedando el despacho de la correspondencia pública a cargo del ordenanza.

Saporemos que se pondrá remedio a esta anomalía.

Cortamos de nuestro apreciable colega *La Opinión*:

«Con motivo de la solemnidad celebrada en la sinagoga hispano portuguesa de Londres, en honor de sir Moses Monseñore con motivo de haber cumplido cien años, dice un periódico.

«Cualquier español que hubiere traspasado sus umbrales la noche en que se celebraba el centenario del patriarca, habría quedado sorprendido hasta mas no pudiendo decoradas con banderas españolas las paredes y ostentando las señoras ramos de flores amarillas y encarnadas, los colores de España. También españoles eran los nombres de los personajes mas notables que concurrían a la función, y nombres de ciudades españolas llevan las «Hebras» (sociedades religiosas) de que formaban parte.

¿Por qué tanto cariño a nuestra patria y tanto culto a nuestros emblemas nacionales?

Los judíos de la sinagoga de sir Moses son descendientes directos de los judíos expulsados de España en 1492, y al cabo de cuatro siglos, y a pesar de lo bárbaro de la persecución, todavía recuerdan con amor a España, y se consideran españoles de corazón.

Es el mejor caso que puede hallarse para ilustrar lo arraigado que está la nostalgia de la patria en la raza hebrea.»

A propósito de la ballena que ha aparecido estos días en aguas de Fuenterrabia, encontramos en una carta fechada en aquella población los siguientes detalles:

«Aunque varias veces la he visto con anteojo desde la casa a dos kilómetros de distancia, no puedo precisar su género, pero opino que es del Fiscalido Beops, ó sea Finval, pues así lo indica la protuberancia redonda en que se hallan sus fosas nasales, piel brillante de color negro oscuro en la parte superior, y de blanco puro de porcelana en la inferior.

Cuando se la deja sola permanece largo tiempo en la bahía con la cabeza en el fondo y sacando con preferencia su enorme cola a cinco ó seis metros por encima de la superficie del agua, á la que azota con seis ú ocho golpes fuertes, con intervalos de quince á veinte segundos; si la persiguen escurre el bulto metiéndose al fondo y apartándose lentamente de sus perseguidores, y á cierta distancia asoma su lomo á flote.

Sopongo que su largo del hocico á la cola debe ser de mas de 15 metros.»

El Sr. D. Manuel Cos-Gayon Gobernador civil electo de esta provincia, es hermano del actual Ministro de Hacienda, y servía en la secretaría del Ministerio de Fomento el cargo de oficial.

Hoy termina el plazo señalado para obtener las cédulas personales sin recargos, hemos creído conveniente ponerlo en conocimiento de las personas que todavía no se hayan provisto de dicho documento.

Además de D. Tomas Forteza, los demas literatos y personajes á quienes Su Alteza el Archiduque de Austria D. Luis Salvador distingue con su amistad, han sido obsequiados por dicho señor con el regalo de sus dos últimas producciones artísticas y literarias.

En la mañana de ayer la plaza del Socorro fué ocupada por fuerza de carabi-

neros con motivo de tener que efectuar un reconocimiento en una casa de aquellas inmediaciones, sin duda por haber sospechas de que allí existía algun depósito de tabaco de contrabando.

Del reconocimiento practicado no resultó ninguna prueba de fraude á la Hacienda.

Dice *La Correspondencia* que los amigos del señor Martos declaran su perfecto y total alejamiento de la política y de los hombres de la izquierda.

En la mañana de ayer se dió entrada á los 403 pasajeros que ingresaron el sábado en el lazareto de San Carlos con objeto de purgar tres días de observacion.

El Maestro en *Gay saber* D. Tomas Forteza ha sido nombrado jurado del certamen que en breve celebrará una importante Academia en la capital del principado catalan.

Dice *El Isleño* que el auxiliar de Geodesia que prestaba sus servicios en el Puig de San Salvador de Felanitx ha sido destinado á Cabrera, donde continuará prestándolos, habiéndose dispuesto que otro funcionario de la misma clase pase á dicho Puig con igual objeto.

Los buques que existen fondeados el sábado en el Lazareto de Mahon, purgando cuarentena, son:

- Vapor inglés «Danish Prince.»
- Idem francés «Louis.»
- Idem francés «Meurthe.»
- Idem español «Correo de Cartagena.»
- Idem francés «Lotetia.»
- Idem español «S. José.»
- Idem inglés «Crown Prince.»
- Idem español «Sagunto.»
- Idem inglés «Viking.»
- Idem inglés «Zaripya.»
- Idem español «Correo de Alicante.»
- Idem español «Martos.»
- Idem inglés «Palma.»
- Idem dinamarqués «Dana.»
- Idem francés «Numidie.»
- Idem español «Amalia.»
- Idem español «Santueri.»
- Idem francés «Ville de Brest.»
- Idem francés «Corine.»
- Idem francés «Iorouba.»
- Idem francés «Gergovia.»
- Idem español «Lulio.»
- Laud español «Ebro.»
- Jabeque español «Virgen del Carmen.»
- Balandra francesa «Anis»
- Polacra-goleta española «Ermesinda.»
- Polacra-goleta española «Virgen del mar.»
- Goleta española «Cortés.»
- Bergantin español «Cesoria.»
- Balandra francesa «Henri et Camille.»
- Laud español «Humilde.»
- Jabeque español «Soledad.»
- Goleta española «Margarita.»
- Laud español «Constante.»
- Balandra francesa «Leopold.»
- Polacra-goleta francesa «Terese.»
- Goleta francesa «Sainte Rose.»
- Polacra española «Sifide Isabelita.»
- Jabeque español «Libertad.»
- Bergantin-goleta español «Eugenia.»
- Corbeta francesa Val du Zaire.»
- Laud español «Belisario.»
- Jabeque español «Soledad.»

Por referirse á un paisano nuestro copiamos del *Diario de Zaragoza*, el siguiente suelto:

«En honor á San Carlos Borromeo, se verificó ayer la fiesta principal en el Seminario sacerdotal que á aquel santo invocan como patrono.

La iglesia estaba adornada con lujo á iluminada con profusion; llenándose sus ámbitos de selecto concurso; en el centro se veían los colegiales del Seminario Conciliar con sus vistosos trajes y rodeados de sus catedráticos; Su Emma. el Cardinal Benavides oficiaba de pontifical, con la asistencia de tres dignidades y dos canónigos.

Hallábase encargado del sermón el ilustrado presbítero, director de aquel centro religioso, don Bartolomé Florit.

Con gran tino y originalidad acertada, presentó en San Carlos Borromeo, la personificación del renacimiento cristiano en el siglo XVI, como en pugna con el neopaganismo que en aquella sazón pugnaba por medrar á su costa.

Explicó su tendencia á armonizar la verdad de la doctrina, con el carácter de

la época y recordó sus *Noches vaticanas*, su afán por dejar terminado el concilio de Trento, su creación de seminarios.

Ameno á la par que erudito y profundo, el discurso del Sr. Florit alcanzó la aprobacion unánime de cuantos le oyeron.

Terminada la fiesta, fueron obsequiadas las dignidades eclesiásticas con una modesta comida que dispuso el Seminario.

La noche del próximo domingo se conmemorará la fiesta de San Carlos Borromeo con una velada literaria en el Seminario Conciliar.»

Leemos en un periódico que el ilustre jefe de nuestro partido:

Sr. Sagasta considera de gran trascendencia, para el ordenado turno de la política en las esferas del gobierno, la aprobación de los proyectos de organización provincial y municipal, hasta el punto de que entiende que deben combatirse con mas calor y empeño que el mensaje de la corona, pues tienen un alcance político é inmediato que aquel documento meramente expositivo de los pensamientos del gobierno.

El *Osservatore Romano*, órgano oficial del Vaticano, publica una carta apostólica de cinco columnas, en que Su Santidad confirma el arzobispo de Santiago de Compostela el juicio recientemente emitido á favor de la autenticidad de los restos de Santiago apóstol y de sus discípulos Atanasio y Teodoro, encontrados en aquella capital.

Los Tribunales que han de actuar en las próximas Oposiciones que deben verificarse en esta Capital, quedan constituidos en la forma siguiente:

Escuelas de niños.

- D. Luis Barbarin.
- « Pedro Alomar.
- « Sebastian Font.
- « Francisco Rintord.
- « Leon Carnicer.
- « Antonio Umbert.
- « José M. Barcia.

Escuelas de Niñas

- D. Luis Barbarin.
- « Pedro Alomar.
- D.^a Cayetana Alberta Gimenez.
- « Sebastian Font.
- « Antonio Umbert.
- D.^a Maria Obrador.
- Y D. José M. Barcia.

Suscripcion para ofrecer un baston de mando al Teniente General Excmo. Señor D. Valeriano Weyler en testimonio del agrado en que el país vé el acierto en su Capitanía General de las Islas y del fraternal cariño que le profesan sus paisanos.

NOTA. La suscripcion queda abierta en todas las redacciones de periódicos de esta ciudad.

	Ptas. Cts.
Suma anterior	30
D. Jorge Teodoro Ládico	1
D. Heriberto Granell	1
D. Gregorio Estarellas	1
D. Rómulo Hevia	1
D. José Ignacio Gilabert	1
D. Juan Gilabert	1
D. Antonio Serra	1
D. José Barberá	0 50
D. Antonio Campins	0 50
Suma	38

(Se continuará.)

ALCALDÍA DE PALMA.

Habiendo aprobado este Ayuntamiento el proyecto de una nueva calle que atravesase el huerto dñ Moranta y desembocase en la calle de San Martín; se avisa al público que el plano de la espresada via queda de manifiesto por término de 20 dias en la Secretaría de este Cuerpo á los efectos de reclamacion, cuyo plazo empezará á contar del dia de la insercion del presente anuncio en el Boletín oficial de la provincia. Palma 13 Noviembre de 1884.—El Alcalde, Antonio Marqués.—P. A. del Ayuntamiento—Francisco Gomila, Secretario.

ACADEMIA

DE LA JUVENTUD CATÓLICA.

Queda abierta la matricula para los alumnos que deseen inscribirse en el segundo año de la clase de francés que comprenderá la sintaxis, ejercicios prácticos de conversacion y un primer curso de literatura francesa, todo bajo la direc-

cion del reputado profesor D. Juan Galmés Presbítero.

La clase empezará el primero del próximo Diciembre y seguirá todos los mántes, juéves y sábados de 7 á 8 de la noche, siendo los honorarios los mismos que los del primer año. Palma 16 Noviembre de 1884.—P. A. de la J. D., el Vicesecretario, Miguel Martorell.

ADMINISTRACION DE CONTRIBUCIONES Y RENTAS DE LA PROVINCIA DE LAS BALEARES.

Negociado de Estadística.—Estando para terminar la comprobacion parcial de la Riqueza urbana sobre el terreno que el perito D. Joan Mayol y Ripoll está verificando en el barrio 4.º del distrito 4.º de esta ciudad, procederá á la continuacion de los trabajos que quedaron pendientes en los barrios 6.º y 10.º del espresado distrito el dia 19 del corriente mes arregladamente á las vigentes disposiciones. La parte de dicho barrio 6.º que debe ser objeto de la comprobacion comprende la Plaza de la Puerta Pintada y las Calles de Ribas, Cristo Verde y San Vicente. Y la del barrio 10.º comprende la calle de la Plaza de Toros.

Seguirá despues la comprobacion en el barrio 7.º del mismo distrito que comprende las Calles de la Riera, Carrió, Sintas, Cofradía, Arabi, Real y Plaza y Calle del Teatro.

Lo que se anuncia al público por medio del Boletín Oficial, y demás periódicos de esta localidad á fin de que los interesados concurren á las operaciones de medicion y reconocimiento, facilitando á dicho perito los datos y noticias necesarias y no le pongan el menor impedimento al buen desempeño del servicio que se le tiene encomendado. Palma 18 Noviembre de 1884.—Francisco de Semir.

COMUNICADO.

Sr. Director de EL BALLEAR.

Muy Sr. nuestro: Al terminar hoy la observacion de tres dias que nos ha sido impuesta y desperdinos de los apreciables Sres. D. Fernando Aleman y don Francisco Canaves, Director y Administrador de este Lazareto, la menor muestra de agradecimiento que podemos darles, es hacer público el tacto, celo é interés con que dichos señores han procurado dulcificar para con nosotros los inevitables rigores de toda medida cuarentenaria, sin menoscabar por ello el mas exacto cumplimiento de sus deberes, en cuya mision han sido secundados perfectamente por todo el personal subalterno á sus órdenes.

Lazareto de San Carlos 18 de Noviembre 1884.

Pedro Martinez, Juan L. Lapoulide, Jaime Obrador, José Virgili, Francisco Piña, Mateo Rotger, Antonio Gelabert, Olimpia Barhen de Lapoulide, Mariana Pons, Carmen Piña, Felipe Morera, José Torres, Leonia Bourdier, Victor Barthe, Petronila Frau, Antonio Fiol, Enrique Bonenat, Joaquin Cortés, C. Sellarés, Juan Payars, Manuel Cortada, Josefa Regué, Luisa Morales, Juan Maseras, Francisco Miró, Ramon Merull, Baldomero Marau, Antonio Alós, Quirico Pascual, Gabriel Gil, Nicolás Rosselló, Angel Castilla, A. Bernardo, Francisco Comas, Pedro Vaquer, Gabriel Coll, M. Moranta, Magdalena Bonet de Rico, Miguel Mir, Ignacio Bonet, Rafael Ferrer.

TRÁGAMAS PARTICULARES.

Madrid 18 á la 5:30 t.

Las autoridades han disuelto una reunion de estudiantes en Madrid.

Han sido convocados para mañana.

Ha fracasado una tentativa para envenenar al Czar.

4 p^o interior, 59:70.

Madrid 18 á las 7:50 n.

1033 estudiantes han dirigido una carta de adhesion al Sr. Morayta.

Esta tarde se ha firmado el tratado de comercio con los Estados Unidos que durará siete años y tiene por base la reciprocidad.

PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger, San Pedro Nolasco, 7.

Hay para vender almendros (plante), oliveras y achabuches; informara Juan Perelló (a) Pera que vive en el Pla de ne Tese.

El vapor transatlántico español

APOLO

saldrá a últimos de Noviembre del puerto de Barcelona para el de HABANA con escalas en PUERTO-RICO, SANTIAGO de CUBA y CIENFUEGOS.

Admite carga a fletes para dichos puertos.

Los gastos de fletes desde esta á Barcelona y trasbordos son de cuenta de La Empresa.

Se despacha en esta, Oficinas de La Islaña, Marina 32 donde se facilitarán los informes que se deseen.

TALONARIOS

para el sorteo de la loteria nacional de Navidad.

Véndense de cualquier número de hojas y se hacen según el modelo que se presente, á precios sumamente módicos, en la calle de Palacio número 4 frente la Diputación Provincial y en la imprenta de este periódico.

A los Agricultores.

Gran vivero de árboles frutales. En Lluchmayor y sitio denominado «El Puig de Bunferri», terreno seco, en contra gran variedad de almendros, albaricoqueros, ciruelos, membrillos, melocotoneros, granados y peros para el trasplante é ingerto.

Para tratar, dirigiéndose á su propietario Gregorio Clar, calle del Cementerio, número 3, en dicho pueblo.

Se alquila un primer

piso de una casa saguan, tiene 4 cuartos dormitorios, cuadra cochera y demas comodidades—calle de Ribera, 43.

Piano obrico.

Se alquila uno en muy buen estado casi nuevo. Informarán plaza de Temple núm. 3, piso 3.

Retratos á 2 rs.

Calle de la MISION número 15.

PLAGUETAS

DE INQUILINATO.

Las encontrarán impresas en la imprenta de este periódico.

TINTA

para sellar sin aceite, negra, en carnada y violeta

Véndese en la imprenta y libreria de Rotger calle de Palacio número 4.

CASA DE HUESPEDES

calle del Obispo, número 5, principal. Se alquilan habitaciones amuebladas y sin amueblar á precios muy baratos. Se sirven comidas á precios convenientes. Trato esmerado y económico. 162

MEMORIA

dirigida al Ministro de Instrucción Pública sobre una misión filológica á Mallorca por Alfredo Morel-Fatio traducida por Joaquín Fiol y Bauza.

Se vende á dos reales ejemplar en la libreria de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

NO MAS QUIEN LO SEA ES PORQUE QUIERE SORDOS

Sordera, Dificultad de percepcion, Ruidos, Poipos, Flujo, y todas las enfermedades de los Oidos por crónicas y antiguas que sean.—Curacion radical con el específico Americano Contra, Sordera.—Caja 16 reales.—Fácil medicacion y agradable.—Recomendado por todas las celebridades medicas de Europa y América.—El Doctor Carter enayólo en 300 Enfermos y obtuvo 300 Curaciones.—Éxito infallible y pronto.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro á F. MATEOS Director del GABINETE MEDICO NORTE AMERICANO, Rambla de Cataluña, 104; Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis..... 25

TRASLADO

del almacén de máquinas para coser

WERTHEIM

Este establecimiento conocido por CASA BANQUÉ desde su fundacion en esta Capital, se ha trasladado al núm. 36 de la calle de Odon-Colom, en la misma acera de donde estaba últimamente.

Las máquinas WERTHEIM no tienen rival y así lo han reconocido cuantas personas se sirven de ellas. 26

Píldoras Orientales del Dr. Casasa.

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Píldoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas «Píldoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede guardarse como se quiere, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuestas exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitucion esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

DOLOR DE MUELAS. Caries, flojeidad, desangre ó escarame de salencia, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., etc., deben usar

Elizir dentrífico Saint Serraint del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa, en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

CONTRA LOS HERPES y demás humores asi en erupcion como ex-te nos, recomendamos eficazmente el «Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa», reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase al prospecto.

Dirigirse al «Dr. Casasa», en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.

«Depositarios.»—Todo los principales farmacéuticos de España y América.

ENFERMEDADES SECRETAS.

Venéreo y Sífilis EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RA CIENTE COMO CRONICAS. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Dr. CASASA», exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgadores, la gas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en

BARCELONA.

100

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstruiciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la mujer en su edad critica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Píldoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudieran contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Píldoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estomago, alejando toda acidez perjudicial y restituyendo al hígado su accion natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Píldoras, que obrando con suavidad, purifiquen la sangre é impida el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para el tratamiento de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, las abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazon ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se aplica el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envueltas en las cajas de Píldoras y botas de Ungüento.

Se venden en los principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 688, Oxford-street, Londres. No. 3.

LOTERIA NACIONAL

Prospecto del Sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 27 de Noviembre de 1884.

Ha de constar de dos series, de 26.000 Billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1253 premios para cada serie, de la manera siguiente:

PREMIOS de cada serie.	PESETAS.
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
2 de 5.000	10.000
18 de 2.500	45.000
1028 de 300	508.400
99 aproximaciones de 300 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 80.000 pesetas.	29.700
99 id. de 300 id. para los 99 números restantes de la centena del premiado con 40.000 id.	29.700
2 aproximaciones de 2.000 pesetas para cada una, para los números anterior y posterior al del premio mayor.	4.000
2 id. de 1.300 id. para los números anterior y posterior al del premio segundo	2.600
1253	569.400

Palma 19 de Noviembre 1884.—El Administrador, Eleuterio Quijada.

Fósforos sin humo.

Los hay para vender baratísimos en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

CALENDARIOS

AMERICANOS

con epigramas, anécdotas, charadas y otras muchas curiosidades morales é instructivas, adornados con elegantes y caprichosos cromos.

Véndense á precios baratísimos en la imprenta de este periódico.

Esta para alquilar un almacén de bastante capacidad con agua de pozo buena para beber y pesebre para cuatro ó cinco caballos con tres cuartos dormitorios y demas comodidades, dirigiéndose al estanco del peo del carbon y darán razon.

Anuncio.

En la calle de Gater núm. 10 hay una casa para alquilar que reúne todas las comodidades apetecibles para una familia. En la misma casa informarán.

Para alquilar.

Un bonito cuarto segundo calle de la Victoria núm. 5 con balcones en la de Palacio. En el principal informan.

LECCIONES DE VIOLIN

bajo la direccion de don Francisco Montis. Se dan á domicilio y en su casa calle del Mar 15, 1.º Gratis para los pobres.

Alquiler

En la calle del Socorro, núm. 104, hay una tienda para alquilar, muy grande que puede servir por fabrica ó taller y reúne todas las comodidades. En la misma darán razon.

Se desea vender varios muebles con camas y colchones, Fuente de las Tortugas, n.º 110.

Asnología.

Discurso escrito por un entusiasta admirador de los asnos en todos sus géneros y variedades, y dedicado á los mayores y mas principales de toda su raza.

Se vende en la calle de Palacio frente la Diputación Provincial á un real el ejemplar.

ACADEMIA DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

FRANCES Y MATEMÁTICAS á cargo de D. Agustin Taronji, Plaza del ACEITE núm. 26, piso 2.º Tambien habrá clases de 7 á 9 de la noche.